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““ 军 转 文军 转 文 ””之 后之 后
■本版责任编辑 王京育 鲁文帝

9月 初 ，荆 楚 大 地 还 是 闷 热 难
耐。笔者跟随黄石军分区官兵来到黄
石市下陆区，看望退伍军人王明才。
70岁的老人精神矍铄，声音洪亮。

王明才老家在浠水县，8岁时随
父亲支援边疆，18岁报名参军，在部
队当过班长、排长、连训练队长。王明
才所在部队守卫着520公里长的边防
线，一线连队高度分散，一般都是独立
执勤，他克服困难，一干就是18年。

“那时条件很苦，气温最低时达零
下50多摄氏度。”王明才回忆，一次，部
队营地附近，一位老乡赶着马车过河，
结果冰面破裂，连人带车掉进河里。他
和战友闻讯跳入冰河，将人和车子合力
推出来，回营后才发现胶鞋与脚冻在了
一起，用水泡了半个多小时才泡开。

“苦是苦，但我站好了岗，当好了
兵。”王明才捧出一个小盒子，“新疆塔
城军分区边防工作十八年荣誉证书”

“献身国防八一勋章”，泛黄的证书、略
显陈旧的奖章，见证的是沉甸甸的担
当。1986年11月，王明才转业进入黄
石当地一家企业，直至退休。

军人情，在下一代延续。儿子王
华从小就隔着铁丝网看爸爸带兵集
训。1996年高中毕业，他穿上了军
装。1999年 2月 4日，这是令人心碎
的一天：王明才接到儿子所在部队的
电话，得知儿子在执勤时因公牺牲。
老伴刘静听到这一噩耗昏厥过去，王
明才心痛不已，但他至今仍认为“送他
去当兵，我不后悔。”

一本本厚厚的影集，记录了王华
生前的点点滴滴。“这是他在部队训
练的照片、这是参加篮球比赛的照
片……”刘静用手指轻抚这些照片，
眼角泛起泪花。

王明才家去年才重新装修过，摆
在家里的一张旧行军床显得有些格
格不入。这张行军床是王明才转业
时带回来的，用了 30多年仍舍不得
丢。“虽然现在条件好了，但这是我军
旅的记忆，有感情。”王明才说，国家
对退伍军人越来越重视，补贴也提高
了几次，他很知足，自己最大的愿望，
就是想回老部队所在地看看，看看现
在的边防生活。

王明才的外孙徐志远是名大二学
生，今报名应征，已通过层层选拔，即
将奔赴军营。本来王明才的女儿因为
哥哥的事情，极力反对儿子当兵，但在
父亲的劝说下，终于松了口。

“我一辈子没干什么惊天动地的
大事，但我最大的骄傲就是当了一个
好兵，培养了一个好儿子，现在，外孙
将继续我们的从军报国志。”王明才用
朴实的话总结自己。
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本报讯 艾春雷、特约记者龙礼彬
报道：近日，江西省吉安市军地联合组织
市、县（区）人大代表对全市国防教育、双
拥工作、征兵工作、民兵基层建设以及为
部队解决重难点问题等8大项武装工作
进行检查，对落实不力的 5个单位和部
门，市委、市政府依据“武装工作问责制”
进行严肃处理。

近年来，少数单位在抓建武装工作
中有法不依、执法不严，民兵队伍建设整
体水平不高、正规化建设水平参差不齐
等问题比较突出。

为此，吉安市委、市政府和军分区
联合制定出台“武装工作问责制”，明确
规定：各级党委、政府，企事业单位等必
须认真贯彻国防法规，认真执行上级关
于武装工作的指示，履行应尽的责任和
义务。

“武装工作问责制”以人大检查及组
织军地联合工作组检查的形式进行，采
取设立市、县（区）长热线，实施市、县
（区）政府督察办公室督办等措施，对执
行国防法规不到位、武装工作不落实的
单位和个人，视情节轻重予以批评教育
和行政处罚。

8月份，该市组织人大代表依据“武
装工作问责制”对全市13个县(市、区)进
行检查，检查过程中及时通报检查结果，
不说客套话、不给人情分。

据悉，实施“武装工作问责制”以来，
该市先后有21名责任人、10多家企事业
单位受到“问责”。

江西省吉安市军地联合推行“武装工作问责制”

组织人大代表检查武装工作

自述人：徐星
2018年 12月，从新疆军区某部转

改文职到湖南省岳阳市湘阴县人武部。

“你调回来走了不少关系吧！”左邻
右舍听说我调回县人武部，都以为我下
了大“功夫”，其实我只是赶上了军队改
革期间现役转改文职的好政策。

当时有朋友不了解情况，还一个劲
安慰我：“转业后调整好心态，特别是要
正确面对待遇方面的落差。”当我告诉
他们，军队文职人员的待遇是参照现役
军人执行的，不仅工资没什么变化，还
享受医疗、子女入学、家属就业等方面
的福利，朋友听后只剩下羡慕了。

我的故乡湘阴县被称为“左公故
里”，民族英雄左宗棠收复新疆的故事
从小就点燃了我的报国热情。

转改文职前，我在新疆“天山雄师”
服役，参与了包括国际军事比赛安保在
内的多项重大任务，那段军旅时光真是
既艰苦又精彩，也是我无悔一生的记
忆。转改文职政策下来后，凭借着“参
加过重大非战争军事行动，在艰苦边远
地区工作 5年以上的现役干部，同等条
件下优先”这一明文规定，我回到家乡，
回到亲人身边。这一刻，我深深感到，
国家永远牵挂着我们这些扎根边疆、奉
献青春的边防军人。

回到家乡自然要奉献家乡。

我在原部队担任指导员近 6年，积
累了不少思想政治工作经验。今年征
兵工作伊始，我便主动要求赴辖区 4所
高中开展征兵宣传演讲。我给学生们
讲在海拔 5000米，零下 30多摄氏度条
件下的野外露营、讲连续 4天 3夜行程
270余公里的极限拉练、讲我自己的蜕
变……8分钟的演讲，我讲得动情，学生
们听得认真，并用热烈的掌声告诉我，
他们向往这样的精彩人生。

我记得当时共有 400余名学生表
达了参军意向，自己感到激动和欣慰的
同时，也认识到，国防动员工作关乎着
部队战斗力，作为一名国动新人，我依
然要在自己的岗位上发光发热。

最近，人武部新购置了一批摄像器
材，我主动要求担任摄像员，同时肩负
起宣传报道、国防教育等工作，这些工
作对我这个“门外汉”来说并不简单，我
能想象到今后的压力、困难有多大，但
我就要迎难而上，曾经那么多硬骨头都
能啃下，那么多急难险重的任务都能完
成，现在这些工作我也一定可以顺利拿
下并出色完成。

最后我想说的是，不少战友同我一
样，转改文职回到家乡，我们不但要干
到老，学到老，更要奉献到老，把“孔雀
蓝”穿出别样精彩。

（整理人：吴 维、邵 云）

把“孔雀蓝”穿出别样精彩
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8月30日，新疆克孜勒苏军分区吐尔尕特边防连7名即将退役
的老兵最后一次踏上巡逻路，他们翻达坂、越冰河，行至海拔 3759
米的图噜噶尔特山口。站在界碑前，老兵们依依不舍地与祖国边防
线、界碑告别。

图①：下士吴先佐轻抚着界碑，流下不舍的眼泪。
图②：老兵们最后一次巡走在边防线上。

刘 慎摄影报道

本报讯 记者乔振友、杨银满报
道：“将民兵训练经费和国动委办公经
费纳入市财政统一保障，购置民兵应急
营和保交护路分队物资……”8月 22
日，黑龙江省委常委议军会在省军区军
官训练中心召开。

这次议军会除了研究解决驻军提
出的难题外，最大的一个亮点，也是不
同于以往的是 14名军分区(警备区、军
事部)党委第一书记轮流登台述职，汇
报履行党管武装职责情况，而述职采取
电视电话会议形式，相关领导在各军分
区(警备区、军事部)分会场实时收看。

“第一书记”述职全省“直播”，这在
龙江大地可是头一回。“议军会这样开，
目的就是让‘第一书记’把取得的成绩
晒一晒，不足之处摆一摆，给自己画个
像，有利于各地之间取长补短，推动国

防动员工作创新发展。”谈及初衷，省委
常委、省军区政委傅永国如是说。

“我们去年累计投入 800余万元，
完善人武部配套设施，全市 10个人武
部正规化水平进入全省第一方阵；出台
实施《佳木斯市基层人民武装部规范化
建设实施细则》等 3个文件，正规化任
务基本完成……”第一个上台述职的是
佳木斯市委书记、军分区党委第一书记
徐建国。

“按照我省出台的人武部建设规
范，还有 7个人武部未达到三星级标
准；基层武装部建设发展不平衡，专武
干部队伍中存在不专武、超龄、兼职过
多等问题尚未彻底解决……”汇报成绩
后，徐建国又开始陈述不足。

主会场“第一书记”纷纷亮相，总
结工作实事求是，查摆问题具体深刻，

制定目标明确可行。记者随后来到离
省军区最近的哈尔滨警备区分会场。
只见分管武装工作的市委、市政府领
导，市纪委、市委组织部、宣传部、市军
民融合办公室等 15个委、办、局的领导
和哈尔滨警备区领导正通过电视电话
会议系统聚精会神地收看述职情况。
会议休息间隙，他们三五成群聚在一
起，热议“第一书记”述职情况，提炼各
地的先进经验，对比自己分管的工作
查找不足。

“专武干部不专武等问题不要年年
讲了，下一步必须纠正；少年军校要实
实在在建好，不能搞虚了，明年‘六一’
前见成效……”述职完毕，省委书记、省
军区党委第一书记张庆伟对“第一书
记”们的述职进行一一点评，对取得的
成绩不吝赞美，对不足之处严肃批评。

“当着全省的面给自己画像，说不
紧张那是不可能的。如果工作没干
好，心里还真发虚。”“这次述职，从兄
弟单位学到很多经验，也看到自身不
足，下一步必须认真履行‘第一书记’
职责。”走出会场，“第一书记”们谈感
受、表决心，踌躇满志。

“‘第一书记’述职，军地领导‘围
观’，既是交流，也是监督，更是比较。

‘第一书记’上台亮相就是与职责‘对
表’，更能激励各级党委领导重视国防
建设，自觉增强管武兴武的使命感、责
任感。”省军区司令员夏俊友告诉记
者，这次议军会开得别开生面，开得振
奋人心，对各地市党委起到了示范引
领作用，许多“第一书记”表示，下一步
要借鉴省里的做法，“第一书记”述职
全市直播。

14名书记登台亮相，14个地市同步观看，黑龙江省委常委议军会别开生面

“第一书记”述职全省“直播”
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